
1Ágora Mexiquense



2Ágora Mexiquense



3Ágora Mexiquense

Edición

8

I
18 20

Registrada ante la Dirección General del Derecho de Autor, según consta en el número de oficio 206/98.352. 
Renovación de la Reserva de Derechos al uso Exclusivo No. 04-2007-020614502500-102. Certificado de 

Licitud de Título 4258, Certificado de Licitud de Contenido 3469, Expediente 1/4 32”89”/6222.

Oficinas y talleres: Priv. de Hidalgo No. 6, Santiago Miltepec, Toluca, México. Tel.: 272 74 30 / 918 39 15
Correo electrónico: agora_revista@yahoo.com.mx

Felisabell Holten

eduardo Garduño Campa

el partenón

diana Fajardo

jorGe Hernández oCHoa

el nombre de la Calle donde vivo

4

644

Septiem
bre

 30 , 2020

Directorio
Lic. Felipe Pérez Ávila 

Director Editor
 (Miembro activo de la Asociación de Periodistas del Valle de Toluca) 

Lic. Eder Pérez Hernández
Director Adjunto

Ing. Fabricio Pérez Hernández
Director

Diseño: L.D.G. José Antonio Vega Salazar 
Responsables de impresión y acabados: Rafael Ayala / Fernando González M./ Luis I. Conrrado Sánchez

¡Adquiera su revista en puestos de periódicos!

el terCer inForme de Gobierno de 
amm en medio de la pandemia

vive Y deja vivir sin pensar en la mortal pandemia

Génesis del aHora issemYm

“inFluenzias” positivas 



4Ágora Mexiquense

Algunos afirman que “la ociosidad es la madre de todos 
los vicios”. No estoy de acuerdo con ello. La ociosidad es la 
madre de la creatividad sostengo, y estoy dispuesto a probarlo 
en cualquier terreno y en todo tiempo. Sucede que quienes 
afirman lo contrario son perezosos mentales, personas que 
les cuesta trabajo mover un brazo y pasan el tiempo dando 
órdenes a sus parientes como si fueran sus esclavos.

Los grandes pensadores y poetas han conseguido sus 
mejores creaciones, precisamente en momentos de ocio, en 
esos momentos en que la mente se queda en blanco se resiste 
a pensar dejando que otros lo hagan y siguiendo la pauta escrita por los 
demás.

Facundo Cabral, admirado por su gran filosofía y creatividad dijo alguna vez: 
“No estas deprimido, estas desorientado”. Y es una gran verdad. Hay quienes 
de pronto se dejan caer, esperando que alguien los levante, al son de “estoy 

• Hay mucho que hacer para estar quietos pensando sólo en la 
desgracia inventada.

• Tenemos la mejor oportunidad para dar rienda suelta a nuestra 
creatividad.-

• Solamente lo barato se compra con el dinero; no tengo lo que 
quiero, pero quiero lo que tengo.

VIVE Y DEJA 
VIVIR SIN 

PENSAR EN 
LA MORTAL 

PANDEMIA

VIVE Y DEJA 
VIVIR SIN 

PENSAR EN 
LA MORTAL 

PANDEMIA
Por: Jorge Hernández Ochoa
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en la tremenda depresión que me está matando” . 
Se trata de un perezoso mental acostumbrado a ser 
el centro de atención de muchos y despreciador del 
talento de otros a quienes pretende robarle ideas 
para hacerlas creer como propias.

Son muchos los que hablan de la “maldición” que 
ha caído sobre la humanidad de este siglo con el 
famoso coronavirus bautizado como COVID 19 
a quien culpan de todos los males que estamos 
padeciendo. 

La realidad es muy diferente. Podemos escoger: 
dejarnos caer y patalear para llamar 

la atención o reflexionar 
sobre la realidad mirando 
lo que está sucediendo 

realmente en cada una 

de las regiones del mundo, sin dejarnos llevar ni 
por lo optimistas ni por los pesimistas, sino hacer 
funcionar nuestro propio sentido común haciendo 
valer el criterio personal .

Perder y dejar de ganar no son sinónimos. Son dos 
cosas diferentes que la gente confunden con mucha 
frecuencia. Se pierde lo que se ha tenido. Dejar de 
ganar es pensar que haciendo algo pudiéramos 
haber ganado tal o cual valor o cosa. Pero es 
imposible perder lo que no se ha tenido. Algunos 
comerciantes dicen es que ya “hemos perdido 
”tantos y tantos millones de pesos” 

Lo que pasa es 
hay quienes le 

dan demasiado 
valor a cosas que en 

realidad no valen lo que 
suponen. Confunden valor y 

precio. Un hombre desesperado 
se enteró que en la montaña, 
viviendo solo, se refugió un 
sabio de edad avanzada. Quiso 
vivir en la meditación y soledad 
contemplando el panorama que 
desde ese lugar era hermoso.

Después de un largo viaje el 
desesperado llegó hasta la gruta 
donde vivía el sabio. Fue bien 
recibido y consiguió entablar 
conversación con el hombre 
viejo. Hablaron de la vida y sus 
dificultades; de la forma en que 
se puede solucionar cualquier 
problema, porque no hay 
problema sin solución.

El visitante, al despedirse, preguntó: 
Maestro, pero donde están sus  
cosas, sus muebles, su ropa y todo 
su menaje de casa, su equipaje, pues 



solo había dos sillas, un plato y dos tazas; un petate 
que usaba por cama. El hombre respondió, tengo lo 
que necesito y, por cierto, interrogó el sabio: donde 
está su equipaje, a lo que el interpelado respondió: 
bueno maestro yo solo estoy de paso. Yo también 
dijo el sabio.

Es la realidad. Todos estamos de paso, pero 
algunos creen que estarán siempre en el mismo 
lugar. Acumulan cosas y dinero porque suponen 
que el tener “ahorros” es la seguridad. Les sucede 
lo mismo que al hombre que buscando agua 
encontró petróleo. siete días después murió de sed. 
¿ Que hacer entonces?. Buscar a Dios, porque aún 
es tiempo.” ¡ Cuan preciosos me son, oh Dios, tus 
pensamientos!. ¡Cuán grande es la suma de ellos!. 
Si los enumero, se multiplican más que la arena; 
despierto, y aún estoy contigo.

En momentos como estos, cuando sientes que el 
mundo se te viene encima; que el encierro te está 
acabando, recuerda lo que el apóstol Pablo dijo a 
los filipenses, en una carta enviada desde la prisión: 
“Por nada estéis afanosos, sino sean conocidas 
vuestras peticiones delante de Dios en toda 
oración y ruego. Y la paz de Dios, que sobrepasa 
todo entendimiento, guardará vuestros corazones 
y vuestros pensamientos en Cristo Jesús…”

Hemos sobrevivido a muchas catástrofes. Este 
no es el fin del mundo, como aseguran algunos. 
Recuerda: la fe te hará libre…

6Ágora Mexiquense
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El rector de la Universidad Autónoma del Estado de 
México, Alfredo Barrera Baca, encabezó el tercer informe 
de actividades del secretario general del Sindicato Único 
de Trabajadores y Empleados al Servicio de esta casa de 
estudios (SUTESUAEM), Pedro Rodríguez Magallanes, 
quien dio cuenta de los logros, metas y apoyos alcanzados 
para los empleados administrativos en el último año.

Durante este evento, en el Patio del Centenario del Edificio 
de Rectoría fueron reconocidos por sus 25 años de servicio 
a esta casa de estudios 38 universitarios, representados por 
Olivia Bernal Jasso, y se rindió homenaje a aquellos que han 
perdido la vida durante el confinamiento por la COVID-19.  

Acompañado de la directora de Recursos Humanos de 
la UAEM, María de los Ángeles Araujo González, y la 
presidenta de la Junta de Conciliación y Arbitraje del Valle 
de Toluca, Sara Dávila Sánchez, Barrera Baca expresó que la 
ética del sindicalismo universitario ha hecho suyos los ideales 
más profundos de la UAEM, por lo que la sinergia humanista 
se refleja en la voluntad y colaboración en el trabajo, que va 
más allá de una simple estrategia para defender el empleo o 
el salario.

Destacó que los integrantes del SUTESUAEM demuestran 
un deber institucional, una certeza del compromiso histórico 
con la educación de los mexiquenses y una voluntad de 
construir el proyecto hacia el futuro que reclama el país.

Refirió que a partir de las exigencias legítimas que el 
sindicato ha planteado en estos tres años y en función de lo 

aprobado al respecto por la comunidad académica en el plan 
rector vigente, las partes han coincidido, en todo momento, 
en proteger las fuentes de trabajo, la remuneración salarial y 
las prerrogativas contractuales, a pesar de los contratiempos 
que se han enfrentado, logrando así cumplir con la meta 
de cuidar el empleo e incluso, favorecer con más plazas  
sindicales, recategorizaciones, bases sindicales y evitando 
que la cuarentena destruyera puestos de trabajo.

Alfredo Barrera Baca afirmó que el informe que se rindió 
ratifica la vocación de los universitarios por la transparencia 
y el compromiso democrático con la rendición de cuentas 
y evidencia que la institución cumple con sus trabajadores 
como una de las manifestaciones de respeto a la ley y a cada 
uno de los compromisos firmados.

En su informe, Rodríguez Magallanes dio cuenta de los 
logros, metas y apoyos alcanzados en el último año en los 
rubros de capacitación, revisión salarial, gestiones, cultura 
y deporte, ejemplificando las 120 plazas sindicales, 95 
recategorizaciones, 256 otorgamientos de bases sindicales, mil 
200 promociones, un incremento significativo de prestación 
quincenal con un crecimiento real en el salario, menor índice 
de conflictos laborales y una pandemia sin afectar salario ni 
derechos de los trabajadores.

Asimismo, el líder sindical agradeció el apoyo del rector 
de la UAEM para lograr estas acciones. “Las condiciones 
no han sido las mejores, pero con voluntad y compromiso 
hemos logrado estabilidad y armonía en nuestra agrupación 
sindical”.

• Alfredo Barrera Baca encabezó el tercer informe de 
actividades del secretario general del Sindicato Único de 
Trabajadores y Empleados al Servicio de esta casa de 
estudios (SUTESUAEM), Pedro Rodríguez Magallanes.

Sindicalismo 
universitario ha 

hecho 
suyos ideales de 

UAEM: Alfredo 
Barrera
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El pasado 15 de septiembre el gobernador 
Alfredo del Mazo Maza, cumplió su tercer año de 
gobierno. Y 13 días después, el 28 de septiembre 
presentó ante la Legislatura del Estado de México 
su tercer informe de gobierno sobre el estado que 
guarda la administración pública mexiquense. Es 
justamente la mitad del periodo para el que fue 
electo. 

A lo largo de este tiempo no la ha tenido 
todas consigo. Actualmente está en los 
últimos lugares de aceptación de los 
gobernados con respecto al resto 
de los mandatarios de las otras 
31 entidades federativas. Y 
por si fuera poco, el territorio 
mexiquense ocupa el segundo 
lugar en casos de COVID a 
nivel nacional. 

Hace tres años una reportera en 
una charla coloquial me preguntó 
¿Cuál era el balance que hacía del 
gobierno de Eruviel Ávila Villegas y que 
esperaba del gobernador Alfredo del Mazo? 
La respuesta fue la siguiente: “…Eruviel deja 
muchos pendientes y por lo tanto le queda a deber 

El tErcEr informE 
dE gobiErno dE 

Amm En mEdio dE 
lA pAndEmiA

Por: Eduardo Garduño Campa

a la sociedad mexiquense. Se 
distinguió su gobierno más por la 
rapiña y corrupción que por cumplir 
sus compromisos. Por lo que respecta 
al nuevo gobernador tiene un gran reto. 
Primero legitimarse pues hay muchas dudas 
de si realmente ganó o no. Y además combatir la 
delincuencia que se ha disparado con mucho en 
el estado de México, como uno de sus principales 

compromisos de gobierno, además de otros con 
todos los sectores de la sociedad, mujeres, 

niños, etcétera…”

A tres años de distancia la 
evaluación de la primera 
mitad de la administración del 
gobernador Alfredo del Mazo, 
creo no ha logrado legitimarse y 
no ha cumplido su compromiso por 

disminuir los índices delictivos del 
Estado de México. Además de otros 

compromisos que asumió. Y esto se 
refleja en los niveles tan bajos que tiene de 

aceptación por la población.

A diferencia de su padre y abuelo que también 
gobernaron el Estado de México, las condiciones 
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del actual mandatario son totalmente distintas. En 
aquellos tiempos sus mayores contaban no sólo 
con el respaldo presidencial sino también tenían 
en la entidad el control de todos los poderes y 
de las organizaciones sociales, además de que la 
oposición no era significativa.

Alfredo del Mazo Maza, se encuentra en otra 
coyuntura política. Enfrenta otros tiempos, no es 
del mismo partido del presidente de la república en 
turno. La legislatura mexiquense está controlada 
por MORENA y eso debilita de alguna manera su 
actuar gubernamental. Por otro lado pesa sobre él 
la presión de los grupos políticos del PRI que lo 
apoyaron para ocupar el cargo que hoy ostenta y 
exigen conservar sus prebendas.

Por eso no ha sido raro ver en las administraciones 
gubernamentales, desde Enrique Peña Nieto hasta 
el actual mandatario, que en la designación de 
titulares de algunas dependencias sean personas 
afines a los grupos políticos. Principalmente de los 
ex gobernadores.

Esto ha complicado aún más el margen de 
maniobra del mandatario Alfredo del Mazo Maza, 
pues debe ceder ciertas cuotas de poder a quienes 
lo antecedieron en el cargo, así como a grupos 
económicos que lo respaldaron en algún momento. 
Y agrega a la situación la crisis de COVID-19.

Pero a pesar de estas adversidades con las que está 
lidiando el tercero en la dinastía Del Mazo, en los 
tres años que le restan como gobernador, tiene 
la oportunidad de probar realmente de que está 

hecho y cambiar lo que hasta la fecha lo ubica en 
una posición no deseada con baja aceptación de 
sus gobernados.

Ya veremos de que está hecho el ex alcalde de 
Huixquilucan. Y que tan lejos quiere llegar o se 
mantiene en el nivel actual. 

Vienen cambios en la administración pública estatal. 
Fusión de secretarías, dos nuevas dependencias. 
Que sea para bien y no solo el cambio de fachada. 
Lo veremos.
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La Vainilla es una orquídea originaria de México, 
particularmente de la región del Totonacapan, la cual 
por sus condiciones climáticas y el tipo de suelo que la 
caracteriza es ideal para su desarrollo. Hoy en día, dicha 
zona comprende los límites de los estados de Puebla y 
Veracruz (sobre la Sierra Madre Oriental), así como la 
planicie costera de Papantla (entre los ríos Cazones y 
Tecolutla).

El nombre científico de esta planta es Vanilla Planifolia 
Jackson, es una planta trepadora en forma de liana, 
hermafrodita, contiene en sí misma los órganos machos 
y hembras responsables de su reproducción, éstos 
órganos están separados por una pequeña lengua que 
impide su formación espontánea, para garantizar su 
cultivo debe hacerse de forma manual y así liberar el 
polen que estimula su reproducción.

Una vez fecundada pueden formarse los racimos de no 
más de 20 flores de color amarillo verdoso, sus frutos 
(erróneamente llamados vainas, que los españoles 
asimilaron con la forma de las vainas de las espadas) 
son cápsulas alargadas de entre 15 y 30 centímetros 
de largo, gruesas, sin olor y con semillas oscuras muy 
pequeñas.

La vainilla es una de las especias más cotizadas y 
populares del mundo por su aroma y sabor, además de 
que actualmente es el segundo condimento más caro, 
después del azafrán. Sin embargo, su origen e historia 
son aún desconocidos por muchos.

Los totonacos fueron los primeros en aprovechar las 
virtudes aromáticas y culinarias de la vainilla. Para ellos, 
esta orquídea representó un papel fundamental en sus 
vidas cotidianas, rituales y relaciones comerciales. Por 

Por Claudia Martínez
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ejemplo, para cuando el Totonacapan fue sometido por 
los aztecas, uno de los tributos que más se le exigió fue 
la vainilla, ya que con ella agregaban sabor a diversos 
alimentos y bebidas, principalmente al chocolate.

Para obtener la vainilla, los totonacos esperaban a 
que la orquídea fuera polinizada naturalmente y diera 
su fruto, pues solo entonces podían recolectar las 
vainas. Dado que en su estado maduro es verde, los 
totonacos exponían los frutos al sol sobre lienzos para 
que se secaran. Ya cuando estaban lo suficientemente 
calientes, se arropaban con mantas para “hacerlas 
sudar” y adquirieran una textura rugosa y el color café 
oscuro que la caracteriza. A este proceso se le conoce 
como “beneficiado”.

Entre los totonacos la vainilla fue muy respetada, 
también porque formó parte de su visión del mundo 
(incluso existe una leyenda entorno a la planta), ya que 
al momento de cosecharla y beneficiarla realizaban 
algunos rituales y ofrendas como agradecimiento al 
señor del monte: Kiwikgolo. Concepción que todavía 
perdura entre algunos vainilleros totonacos. Asimismo, 
fue un producto muy cotizado en toda Mesoamérica. 
Las primeras noticias que se tienen de ella se remontan 
a los años 1427-1440, periodo en el que los totonacos se 
encontraron bajo el dominio de los mexicas o aztecas. En 
el idioma totonaco, vainilla se dice xanath, que significa 
“flor recóndita”. Entre los zoques-popolucas (al sur de 
Veracruz) se dice tlilxóchitl, y entre los mexicas se le 
llamó tich moya, que significa “flor negra”.

La población del Totonacapan se dedicó casi de manera 
exclusiva a producir vainilla para su exportación a 
Europa y la mano de obra principal fueron los grupos 
totonacos. En un comienzo, los españoles esperaban 
que los indígenas la produjeran con sus antiguas 
técnicas, pero dado que el proceso era sumamente 
lento para satisfacer la cada vez mayor demanda, se 
destinaron extensas áreas de terreno para convertirlas en 
plantaciones especiales y así incrementar la producción.

  La vainilla que era enviada a Europa se beneficiaba 
de manera similar a la que producían los totonacos. 
Si bien cosecharla y beneficiarla era un proceso lento, 
representaba una buena inversión, ya que era de fácil 
cultivo, liviana, altamente demandada y cotizada.

Los más antiguos vainillares del periodo colonial 
registrados datan del año 1760, en Papantla, Veracruz. 
Misantla fue otro importante productor durante el 
periodo novohispano. Hoy en día, los escudos de los 
municipios de Papantla y Misantla llevan lianas de 
vainilla como homenaje a la producción de esta planta, 
propia de sus regiones.

Después del proceso de Independencia, el comercio de la 
vainilla quedó en manos de los llamados “habilitadores”, 
nombrados así porque pagaban con anticipo a los 
vainilleros totonacos, aunque en numerosas ocasiones 
los pagos no representaban el precio real del trabajo 
invertido en la producción. Esta situación generó 
relaciones asimétricas e interdependientes.

Durante casi tres siglos Nueva España (luego México), 
fue el único productor de vainilla en el mundo. Francia 
se interesó en la especia más que cualquier otro país 
europeo, y dado que era imposible cultivar la orquídea 
en otros lugares fuera del territorio nacional (el 
botánico belga Charles Morren encontró que la planta 
no daba sus frutos si no era polinizada por algunos 
insectos –posiblemente abejas– que se encuentran en la 
región del Totonacapan). En el siglo XIX los franceses 
fundaron colonias en los alrededores de Papantla para 
especializarse en la producción vainillera. El municipio 
de San Rafael, en el estado de Veracruz, surgió en este 
periodo y todavía hoy se le recuerda como una localidad 
de ascendencia francesa.

La alta demanda de la vainilla entre los europeos motivó 
principalmente a los franceses a descubrir otras formas 
de producirla a mayor escala dentro y fuera de México, 
donde el clima fuera similar y no tuvieran que depender 
de su polinizador, que era el único impedimento para 
expandir la producción.
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Millones de personas de distintas partes del 
mundo vieron en días pasados el primer debate 
entre el actual presidente de los Estados Unidos, 
Donald Trump y el candidato demócrata Joe 
Biden. El resultado fue decepcionante.

Aquello pareció un debate entre vulgares 
pandilleros, dimes y diretes  de cuestiones 
meramente personales, por lo que la ausencia de 
propuestas brilló por su ausencia.

De verdad no se entiende cómo dos personajes que 
se dicen pertenecer al país más desarrollado del 
mundo, pueden asumir actitudes tan deplorables, 

el propio moderador se vió rebasado por los 
interlocutores que  se insultaron sin recato alguno.

Claro está que tendrán la oportunidad de 
reivindicarse, aún les faltan dos debates y en ellos  
podran presentar un perfil diferente que los muestre 
al mundo como estadistas de gran nivel.

Nadie puede negar la importancia de este asunto, 
en poco menos de un mes Estados Unidos tendrá  
elecciones y quien resulte ganador llevará las 
riendas del país más poderoso del mundo.

Así las cosas, esperamos que los debates den un giro 
de 360 grados y que sea ganador el más talentoso.
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En el umbral del setenta aniversario de la seguridad social en 
el estado de México, cabe una reflexión significativa sobre la 

evolución histórica del ISSEMYM , a trasluz de lo que se  ha 
hecho y  lo que queda por hacer, nos mueve a ser optimistas 

respecto del futuro, porque su grandeza que hoy ha sido 
posible haber alcanzado hasta nuestros días,  se debe al 
apoyo que el gobierno había dado al organismo en su 

época dorada que permitió responder con hechos a 
las necesidades presentes  de los derechohabientes, 
no así en la época de crisis, que tal pareciera ha sido  
abandonado el organismo a la buena del azar.

La seguridad social de nuestro tiempo, 
producto genuino de la primera 
revolución social del siglo xx, en 
la revolución mexicana, tuvo 
sus ondas raíces en el estado 
de México y se orienta cada 
vez con mayor precisión 
en el rumbo, hacia el 
logro de la igualdad, la 
seguridad y el bienestar 
integral de los servidores 
públicos llámense docentes 
o burócratas sin distingo 
alguno, ya que en el futuro 
inmediato pasaran a ser 
jubilados y pensionados.

Cuando se habla, lo mismo en Europa 
que en América, de “la crisis de la seguridad 

social”, es porque los modelos de desarrollo han 
impuesto mayor dinamismo al crecimiento 

económico, pasando por alto los constantes 
problemas del desarrollo social, en nuestro 

México se promueve la ampliación de la 
seguridad y el bienestar social integral 
hacia un mayor número de ciudadanos.

A la mitad de la vida institucional 
desde hace 35 años el organismo se 
desenvolvía racional y armónicamente, 
en beneficio de los servidores públicos 

del estado y municipios, así como el de 
los jubilados y pensionados; constituido 

por derecho propio en un pilar de la 
seguridad social nacional, y en un factor de 

convivencia y solidaridad entre el pueblo y el 
gobierno mexiquense.



Q u e d a n d o 
atrás, superando 
con mucho, la 
acción visionaria de 
gobiernos revolucionarios, 
el paternalismo del estado y 
las románticas concepciones de 
la seguridad social, confundidas 
en el intrínseco tejido de los derechos 
humanos y las contraprestaciones obrero- 
patronales.

Fue necesario esperar 40 años, desde la 
revolución mexicana, para que en 1951 

los derechos sociales de los trabajadores 
al servicio del estado fueran una realidad 

palpable y por fin se institucionalizaran: el 
primer paso firme, paso histórico y socialmente 
calculado, correspondió darlo a don Alfredo del 
Mazo Vélez, creador de la dirección de pensiones 
y de su instrumento jurídico que rige la vida del 
ISSEMYM, la ley de pensiones para los empleados del 
estado de México y sus municipios.

Nos toca a nosotros, hombres del presente, aportar 
nuevos contenidos, nueva fuerza vital, nuevas emociones 

e imaginación a los principios, programas y acciones del 
ISSEMYM en favor de la seguridad social. Esos contenidos 

filosóficos, técnicos, financieros y materiales, permitirán no 
solo la supervivencia de esta extraordinaria institución, sino, 

lo que es mejor, perfeccionarla y refundarla para hacerla 
accesible a las nuevas generaciones de derechohabientes, es 

imperiosa una reingeniería del instituto.

A lo largo de su historia 1951-2020 la población 
derechohabiente ha tenido un crecimiento exponencial, 
respecto a los beneficiarios de la seguridad social 
que está compuesto de servidores públicos en 
activo, jubilados y pensionados, y, dependientes 
económicos, estos últimos los cataloga la ley 
vigente en cónyuges, hijos y padres de los 
derechohabientes siempre y cuando 
acrediten la dependencia económica 
mediante estudio socioeconómico 
que practica el ISSEMYM 
a su entera satisfacción. 
Las prestaciones 
que de manera 
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obligatoria otorga 
el organismo son los 
servicios médicos y el pago de 
las jubilaciones y pensiones, lo demás está 
sujeto a disponibilidad financiera del instituto 
o sea las llamadas prestaciones potestativas que 
se señalan en la propia ley, no son ni serán de 
carácter obligatorio para el ISSSMYM.

En el siguiente cuadro resumen de la población 
derechohabiente 1951-1993 solamente por ejemplificar 
algún periodo de la vida institucional se demuestra cómo ha  
crecido la población derechohabiente durante ese periodo, de 
igual forma ocurre en los subsecuentes años, en la actualidad 
2020 ya sumamos: servidores públicos 375,012; jubilados y 
pensionados 69,006; y dependientes económicos 407,305 
haciendo un total de 851,323 derechohabientes.

Finalmente, que apuntan las proyecciones actuariales para 
los próximos 5 años en cuanto al crecimiento de jubilados y 
pensionados que podría llegar a duplicarse y llegar a 87,358 
más de los actuales.

Años 
faltantes

Servidores 
públicos

Edad 
promedio

Antigüedad 
promedio

Salario 
promedio

0 54,829 58.20 28.36 16,275

1 6,554 53.00 24.11 15,738

2 6,411 51.95 23.32 15,311

3 6,690 51.36 22.30 14,829

4 6,757 51.44 21.28 14,262

5 6,117 50.60 20.74 14,171

Es apremiante para el ISSEMYM los años venideros, puesto 
que como se observa analíticamente entre 1951-1968 la 
dirección de pensiones solamente otorgaba los servicios 
médicos a servidores públicos en activo y a los primeros 
jubilados y pensionados,  aportando  un porcentaje del 3.5% 
para ese rubro,  y a partir de las conquistas sindicales desde 
1969 ya como ISSEMYM se incorporaron a los dependientes 

económicos (familiares), de los trabajadores 
pero las cuotas y aportaciones del seguro 
médico han sido intocables lo que ocasiono y 
sigue ocasionando, ese mal endémico que es  lo 
deficiente y deficitario de los servicios médicos 
hasta nuestros días, pues en la actualidad es el 
4.5% para los activos y el 6.0% para los jubilados 
y pensionados, lo que lo hace inequitativo desde 

cualquier óptica; puesto lo mismo paga 
alguien que no tiene afiliado a 

ningún dependiente, como aquel 
que tiene a 6/8 incluyendo hasta 
sus padres .

No olvidar que a mayor número 
de afiliados por trabajador 

debería ser la aportación 
gradualmente proporcional y 

equitativa, esto le vendría a dar un 
respiro a la calidad y calidez en la atención 

medica, mas especialistas, suficiencia en los 
medicamentos y una concebida actualización 
y modernización de los equipos médicos que 
han caído en la obsolescencia actualmente.

Reglón por aparte es la corresponsabilidad 
que todos tenemos la obligación, por dar 
alta prioridad a la “medicina preventiva”, 
incrementando la cultura de atender la 
prevención y no esperar a la curación por el alto 
índice de enfermedades crónico degenerativas, 
que terminamos por estar tomando un coctel 
de medicamentos de por vida.
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Será mediante un trayecto de 121 días a partir del 
próximo 25 de marzo del siguiente año, como se lleve a 
cabo el recorrido  de la Antorcha Olímpica que marcará 
el inicio de los Juegos Olímpicos de Tokio 2021, bajo 
el concepto denominado “la esperanza ilumina nuestro 
camino”.

Así lo anunció el Comité Organizador de los Juegos 
Olímpicos y Paralímpicos, que tras la suspensión por 
la pandemia, reinicia un año después y que una vez 
concluido su trayecto, marcará la Ceremonia de apertura 
del evento deportivo.

El recorrido iniciará en Fukushima el 25 de marzo y 
recorrerá 47 prefecturas de Japón, en donde se esperaban 
10 mil portadores de la antorcha, entre mujeres hombres 
y niños de varias nacionalidades, pero por la situación 
sanitaria se prevé un trayecto más simplificado y eficiente. 

Tokio 2020 está revisando una serie de contramedidas 
covid-19 para el relevo de la antorcha consultando con 
los expertos y las autoridades sanitarias con el objetivo 
de garantizar un evento seguro.

Luego de posicionarse como la mejor exponente mexicana 
en la prueba de ruta élite durante el Campeonato Mundial 
de Ruta, la ciclista mexiquense Ariadna Gutiérrez Arzaluz, 
continua en el evento, mientras el resto de sus compatriotas 
fueron eliminadas.

Con un tiempo de 4 horas, 32 minutos y 54 segundos, la 
pedalista del Estado de México quedó en la posición 81, 
quedando fuera Antonieta Gaxiola González, Brenda 
Santoyo Pérez y Andrea Ramírez Fregoso que conformaban 
el equipo femenil de ciclismo que arrancó en el Campeonato 
Mundial de Ruta, que se disputa en Imola, Italia.

La mexiquense Gutiérrez Arzaluz fue la mejor posicionada 
en la prueba de ruta elite, en el sitio 81, al terminar en un 
tiempo de 4 horas, 32 minutos y 54 segundos; mientras que 
sus compatriotas quedaron fuera de la clasificación.

La holandesa Anna Van Der Breggen conquistó su segundo 
metal dorada en la justa mundialista, luego de adjudicarse 
el primer lugar en la contrarreloj, al concluir la prueba en 
4 horas, 09 minutos y 57 segundos; la plata fue para su 
coequipera Annemiek Van Vleuten y el bronce quedó en 
manos de la italiana Elisa Longo Borghini, ambas con una 
marca de 4:11.17.

El pelotón integrado por 145 ciclistas, partió del Autódromo 
Enzo e Dino Ferrari y recorrió un circuito de 143 kilómetros.

En Marzo Arranca la Antorcha Olímpica 
para Tokio 2021.

MEXIQUENSE SE POSICIONA EN 
CAMPEONATO MUNDIAL DE CICLISMO.
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El jalisciense José Manuel “Chepo” de la Torre, dejó de 
ser el técnico de los Diablos Rojos del Toluca, reflejo de los 
malos resultados del conjunto “choricero”, que no despega 
en el Torneo Guard1anes 2020.

Las 6 derrotas del equipo mexiquense que lo colocan hasta la 
fecha 12 con 14 puntos en la posición 10 de la tabla general, 
y como uno de los conjuntos que han recibido más goles en 
la presente temporada, terminaron por ser la base de que la 
directa escarlata prescindiera de sus servicios.

León, Cruz Azul y América, encabezan las tres primeras 
posiciones de la general del torneo de liga del balompié 
mexicano, en donde solo restan 5 jornadas y 15 puntos en 
disputa, donde se ve un poco difícil que el cuadro rojo pueda 
llegar a la liguilla.

El primer mexicano en conquistar su marca y lograr 
su pase a los Juegos Olímpicos, el maratonista Juan Joel 
Pacheco Orozco, confirmó un par de fechas rumbo al evento 
olímpico internacional tras su regreso a los entrenamientos.

El originario de Torreón Coahuila, anunció que estará en 
el Mundial de Medio Maratón, en Gdynia, Polonia, el 
17 de octubre, y el Maratón de Valencia, España, el 6 de 
diciembre, por lo que se encuentra entrenando en la Ciudad 
de México, con todas las medidas de seguridad pertinentes, 
siguiendo los protocolos y entrenamos en algunos parques y 
pistas que ya están abiertas.

La final de maratón varonil está programada para llevarse 
a cabo el domingo 8 de agosto de 2021 y la ceremonia de 
premiación se realizará en el marco de la clausura de los 
Juegos Olímpicos de Tokio.

Con un tiempo 20:15 minutos y en apretado final, el 
pedalista mexicano Gerardo Ulloa, se ubicó en el primer 
sitio de la prueba del short track en la Copa del Mundo de 
Ciclismo de Montaña, en Nové Mesto, República Checa.

En lo que corresponde a la rama femenil, la mexicana 
Daniela Campuzano se ubicó en la posición 14 con registro 
de 21:04.

Tanto Ulloa como Campuzano, campeones panamericanos 
en Lima 2019, se alistan para la siguiente participación en 
la Cross Country, y este evento fue preparatorio rumbo 
al Campeonato Mundial de la especialidad en Leogang, 
Austria, del 7 al 11 de octubre.

ARDUA PREPARACIÓN DE 
PACHECO OROZCO, RUMBO A JO.

SE VA “CHEPO” DE LA 
TORRE

DESTACA ULLOA EN 
CICLISMO DE MONTAÑA
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No todo en nuestro país gira en torno a los 
feminicidios, entre la guerra de los cárteles que dejan 
un lamentable saldo rojo, ni tampoco se centra toda la 
atención en los que digan y dejen de decir los políticos 
de izquierda, de derecha, liberales y conservadores, ni 
lo que digan los medios de comunicación en torno a los 
llamados clásicos futboleros que al final son un fiasco.

Hay otra clase de noticias que son como un bálsamo 
para la sociedad que se encuentra cansada, por el 
confinamiento y por el aumento de número de muertos 
que causa la pandemia.

Las buenas noticias levantan el ánimo y nos presentan 
un horizonte promisorio. No vamos tan lejos, mire por 
ejemplo en la 61 olimpiada internacional de matemáticas 
realizada en Rusia, seis jóvenes estudiantes mexicanos 
lograron medallas, una de oro y cinco de bronce.

Estos logros nos llenan de orgullo, pese a todo y pese a 
todos, tenemos mexicanos muy valiosos que ponen en 
alto el nombre de nuestro país.
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Así como ellos, tenemos otros mexicanos que 
brillan con luz propia en las esferas del canto, de la 
danza, de la literatura y hasta en el deporte.

Ya para terminar esta columna que tuvo la 
intención de dar hoy buenas noticias, les comento 
que tenemos a la vuelta de la esquina la aparición 
de la vacuna contra el covid 19, se espera que en 
cosa de 45 días se anuncie la terminación de la 
tercera fase de su proceso de investigación y se 
pueda disponer de tan valiosa arma contra una 
enfermedad que vino a cambiar al mundo.

Por último, ya que hablamos de vacunas, inició en 
nuestra entidad la vacunación contra la   influenza, 
así que es muy recomendable que usted, amable 
lector acuda cualquier centro de salud y se aplique 
la citada vacuna.  
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Toluca es una de las capitales estatales que cuenta 
con una oferta cultural y museística muy variada, 
gracias a la cual se pueden admirar obras pictóricas 
de artistas como José María Velasco, Felipe Santiago 
Gutiérrez y Luis Nishizawa, por mencionar el 
Corredor de la Plástica Mexiquense en la calle Nicolás 
Bravo (a un costado del Palacio de Gobierno); o el 
circuito de los museos de la Estampa y de la Acuarela, 
este último con obras de Benito Nogueira y Edgardo 
Coghlan, entre otros, alrededor de la Alameda; o 
los Museos de Arte Moderno y Hacienda La Pila, 
en el Centro Cultural Mexiquense, que exhiben arte 
contemporáneo y vernáculo.

Pero si bien los artistas tienen sus propios nichos en 
los recintos museísticos, difícilmente encontramos sus 
nombres en las placas de las calles de la ciudad, de 
no ser porque una pequeña colonia enclavada hacia el 
norte llamada Los Ángeles, rinde homenaje a algunos 
de los personajes de quienes platicaré a continuación:

Por: Diana Fajardo

El nombre de la 
calle donde vivo 
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Fermín Revueltas

Con facetas que van del 
impresionismo a la 

viñeta constructivista, 
del cubo futurismo al 

grabado contestatario sobre 
madera, de la paisajística 

urbana a la rural, Fermín 
Revueltas fue uno de los artistas mexicanos más 
importantes en la pintura monumental nacional.

Nacido en la Ciudad de México en 1901, Revueltas 
fue, además de pintor, dibujante, arquitecto 
y vitralista mexicano. Aunque sus obras son 

Félix Parra

incontables, destacan los murales que pintó en la 
residencia del General Lázaro Cárdenas del Río y 
de las de los médicos Vargas Lugo y Martín los 
murales de la Sala de Conferencias Agrícolas de 
Cuernavaca, Morelos; los murales del Biblioteca 
de la casa Eréndira, de Pátzcuaro 
y los cuadros relativos a la vida 
de Morelos, en el Palacio 
de Gobierno de Morelia, 
Michoacán.

Fermín Revueltas 
falleció a la joven edad de 34 
años, el día 9 de septiembre de 
1935, en la Ciudad de México.

“Fray Bartolomé de las 
Casas”, “Una escena 

de la Conquista”, 
“Matanza de Cholula” 

y “Galileo en la escuela 
de Padua” son parte de las 

obras más representativas de 
este autor michoacano nacido el 17 de noviembre 
de 1845.

Félix Parra formó parte de la primera restructuración 
de la Academia de San Carlos, además de que fue 

uno de los principales contribuyentes a la identidad 
de la pintura nacional debido a que muchas de 
sus obras representaban temas históricos. Pueden 
apreciar varias de sus obras en el Museo Nacional 
de Arte (MUNAL) de la ciudad de México.

Parra también es 
reconocido por romper 
algunos cánones de 
La Academia de San 
Carlos y por 
ser uno de los 
profesores de Diego 
Rivera.

Francisco Goitia

Nacido en Fresnillo el 4 
de octubre de 1882, 

Francisco Goitia 
García fue un artista 

que se mantuvo al margen 
de las costumbres sociales 

de su época y de la corriente 
pictórica oficial por lo que es considerado sui 
generis (original, estrafalario).

Si desean apreciar algunas de sus obras, pueden 
visitar el Museo Nacional de Arte (MUNAL) en 
donde están albergadas algunas de sus obras más 

representativas como “Tata Jesucristo” o, si tienen 
tiempo de un viaje más largo pos pandemia, pueden 
visitar el museo Francisco Goitia que se encuentra 
ubicado en la ciudad de Zacatecas. 

Podemos conocer su vida más a detalle en la 
película “Goitia, un dios para 
sí mismo” film dirigido por 
Diego López Rivera y el 
más galardonado en la 
edición 1990 de la 
entrega del Premio 
Ariel, obteniendo entre 
otros el Premio Ariel a 
Mejor Película.
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Por: Felisabell Holten

Hablar de influenza y COVID actualmente pueden 
parecernos ya una necedad, “¿Otra vez con lo mismo?”. 
Y es que hemos sido intensamente bombardeados por la 
conferencia matutina y por los medios de comunicación 
al respecto de este último tema, especialmente. Por eso, 
la aspiración de este artículo no es redundar en lo dicho, 
sino procurar aclarar algunos términos, para luego pasar 
a la influencia que la influenza –valga este rico juego 
de palabras– tiene en nosotros como humanidad, como 
sociedades. Y es que, pisando los albores del invierno, 
se vuelve importante voltear la mirada hacia la gripa o 
influenza.

Veamos pues. Si nos ponemos estrictamente 
institucionales y seguimos la definición de la OMS 
(a quien mucha fe se le concede por tratarse de una 
organización “oficial”), tenemos que la influenza, 
vulgarmente llamada “gripe”, es una infección de tipo 
viral que afecta especialmente al sistema respiratorio; 
dura alrededor de una semana y presenta síntomas 

“INFLUENZIAS” 
POSITIVAS 

como “fiebre alta, dolores musculares, cefalea malestar 
general importante, tos seca, dolor de garganta y 
rinitis”. Su vía de transmisión es exactamente la 
misma que la del COVID, de una persona a otra a 
través de pequeñas partículas expulsadas con la tos o 
los estornudos. La recuperación suele ser muy pronta, 
y solo en caso de pacientes muy pequeños o mayores 
causa complicaciones o la muerte. 

La mayor diferencia entre la influenza (gripe) y el 
COVID-19 es el virus que las provoca: El COVID-19 es 
causado por la infección del coronavirus SARS-CoV-2, 
mientras que la influenza es causada por la infección de 
los virus de la influenza. De acuerdo con Miguel Ángel 
Cevallos, frecuente colaborador de ¿Cómo ves?, revista 
de divulgación de la UNAM, los virus de la influenza 
son de tres tipos: A, B y C. De ellos, los del tipo A 
causan nuestra famosa gripa de invierno, llamada 
influenza estacional. De modo que la diferenciación 
de ambas enfermedades suele requerir una prueba de 
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fuerza en 
Lat inoamér ica , 
encabezado por 
personalidades con 
Chinda Brandolino, cuyo 
programa es titulado “La otra cara 
de las vacunas. Epidemias y Negocios”.

Me parece que esta pandemia y las influenzas 
estacionales que vengan nos dejarán un enorme rastro 
de influencia. Han tocado nuestros bolsillos, en primer 
lugar, por todos aquellos particulares y empresarios 
que se quedaron fuera de la jugada económica o en el 
desempleo, pero que ahora están encontrando nuevos 
caminos. Nos han tocado la conciencia, porque 
ahora recordamos que la vida es más corta de lo que 
creemos, y eso nos hace mucho bien. Gracias a estas 
enfermedades, hemos visitado también nuestro miedo, 
nuestra confusión, nos han puesto un trapo en la boca 
y dejamos de ver las sonrisas de los otros, pero hemos 
hallado la manera de seguir juntos. 

Y ahora, que es época otoñal, antesala del invierno, nos 
visitará la influenza estacional, y no faltará quien caiga 

en manos del temible pánico y 
la confunda con COVID. No 
faltará tampoco quien corra 
hacia las clínicas buscando una 

vacuna para librar la 
batalla a una natural y 
casi siempre indefensa 
gripa. Lo cierto es que 

la influenza está por venir, como 
parte de un proceso estacional 
y natural, que en la mayoría de 

los casos nos llenará de pañuelos 
desechables y nos 
dará pretexto para 
reposar unos días en 
cama. Y no pasará a 
más, porque la mejor 

defensa siempre es, creo 
yo, el buen ánimo, la alimentación, 
la información de calidad. Y si 
el COVID nos ha llenado de su 

influencia, que la influenza nos llene de amor por vivir.
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diagnóstico, ya que ambas son virales y los síntomas 
son muy similares.  

De acuerdo con el IMSS, existe una serie de 
recomendaciones para evitar contraer la influenza, como 
la vacunación, evitar cambios bruscos de temperatura y 
corrientes de aire, abrigarse bien, consumir alimentos 
sanos amarillos y verdes, etc. 

Sin embargo, pese a los esfuerzos oficiales de los 
Estados para refrenar el contagio y los brotes virales en 
sus territorios, considero que la influenza tiene también 
una influencia positiva. Piense usted: Los virus son 
huéspedes habituales de nuestros cuerpos y del de 
muchos animales. Incluso, si alguien se contagia y su 
sistema es fuerte, entonces transmite a otras personas el 
virus atenuado, previamente combatido, en una genial 
“inmunidad colectiva natural”, por la cual el virus se va 
neutralizando de persona en persona con anticuerpos. 
Nos contagiamos y nos curamos naturalmente, en un 
proceso histórico que es y será. Enfermar es parte de 
la vida. 

Otra influencia positiva de la influenza y otras 
enfermedades virales es hacernos considerar la 
tendencia actual que tenemos por perpetuar nuestros 
años, por hacernos eternos, y que nos ha llevado a la 
creación de distintos mecanismos de prolongación 
de la vida, como los medicamentos y las vacunas. En 
ambos casos, se trata de procedimientos que no son 
naturales y que involucran 
sustancias que a menudo 
acarrean distintas 
contraindicaciones. 
Sobran las 
declaraciones 
y artículos de 
investigadores, médicos y 
científicos sumamente serios que 
no avalan la inocuidad de 
muchos medicamentos y vacunas 
que consumimos, ya que no son 
fabricados bajo estándares éticos ni 
de calidad; pero eso 
sí, son ampliamente 
distribuidos y 
consumidos 
porque representan enormes 
sumas de dinero para empresas 
farmacéuticas y grupos de poder. 
Al respecto, podemos consultar los argumentos del 
movimiento antivacunas, que ha cobrado enorme 
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Al corte de las 20:00 horas, la Secretaría 
de Salud del Estado de México reporta 

RECIBEN SU ALTA SANTARIA 
49,757 MEXIQUENSES, TRAS 
VENCER AL COVID-19

• Llama Secretaría de Salud a mantener las medidas preventivas, con énfasis en el uso 
de cubrebocas

• Continúa operando la línea de atención 800 900 3200, donde se brinda orientación si 
se presentan síntomas de males respiratorios

que han recibido su alta sanitaria tras 
vencer al COVID-19 y en total suman

 En tanto, reporta que 
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La dependencia a cargo del Doctor Gabriel O´Shea 
Cuevas, precisa que se tiene  registro de

 personas que están catalogadas como casos 
sospechosos en espera del resultado de la prueba 
que les fue tomada y 

han dado negativo al contagio del virus 
SARS-CoV-2.
 

Con base en lo 
anterior, reitera 
el llamado a la 
participación responsable 
de la población para mantener y 
reforzar las medidas preventivas, a fin de 
evitar contraer el nuevo coronavirus, por lo 
que el uso del cubrebocas debe ser continuo 
cuando se acude a sitios públicos.
 
De igual manera respetar la sana distancia, 
evitar el saludo de mano, beso o abrazo y 
lavar las manos de manera constante con 
agua y jabón o utilizar gel desinfectante, así 
como que las personas que forman parte 
de los grupos vulnerables se mantengan en 
casa.
 
Para quienes salen a trabajar o acuden a los 
negocios que han reabierto, se les indica 
que deben evitar las aglomeraciones, pues 
aunque el Estado de México se encuentra 
en naranja en el semáforo epidemiológico, 
el riesgo de contagio aún es elevado.
 
Y con la meta de atender la premisa del 
Gobernador Alfredo Del Mazo Maza de 
“Cuidar todos de todos”, la dependencia 
subraya que continúa operando la línea de 
atención en el 800 900 3200, a fin de que 
si se presentan síntomas de enfermedades 
respiratorias puedan 
recibir orientación 
para recibir atención 
oportuna.
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Los trabajos de bacheo que lleva a cabo 
el gobierno municipal de Toluca de manera 
intensa en las 47 delegaciones, contribuyen a la 
rehabilitación de calles y vialidades y con 
ello a mejorar los actuales índices de 
movilidad y seguridad para miles de 
automovilistas.

A través de cuadrillas adscritas 
a la Dirección General de 
Servicios Públicos, las obras se 
realizan de lunes a sábado en 
diversos puntos de la geografía 
municipal, conforme a las 
instrucciones del alcalde Juan 
Rodolfo Sánchez Gómez.

Con el objetivo de que se fortalezca el 
mantenimiento vial, el gobierno de la capital 
continúa con la aplicación de entre 70 y 100 
toneladas diarias de mezcla asfáltica en las calles 
del municipio.

Las brigadas de trabajadores se encuentran 
laborando en la calle Industria Minera (Segunda 
Etapa) y Manuel M. Garduño, delegación 
Santa Ana Tlapaltitlán; la calle Agustín Millán, 

delegación San Pedro Totoltepec; Camino 
al Cerrillo (Tercera Etapa), delegación 

Cerrillo Vista Hermosa.

Asimismo en las calles Agustín 
Millán y Privada José María 
Morelos y Pavón, delegación San 
Buenaventura; Camino a San 
Juan Tilapa (Segunda Etapa), 
delegación Santiago Tlacotepec, 

así como en Alpinismo (Segunda 
Etapa) y Ejercito Trigarante, 

delegación San Buenaventura.

El director general de Servicios Públicos, 
Antonio Caballero Díaz, reconoció el empeño 

que imprimen los trabajadores al realizar su labor, 
además de comentar que la técnica y la calidad 
de los materiales utilizados son adecuadas para la 
rehabilitación de vialidades. 


